
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ � Издается с 1999 года � № 36 (612) � 24.09.2012

Газета отмечена 
знаком отличия 
«Золотой фонд 
прессы – 2012»

Наш сайт в Интернете
www.BCLASS.ru

ISSN 2078-7693

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го

Открыт второй участок 
Архангельского шоссе

20 сентября в Северодвинске открылось движе-
ние по Архангельскому шоссе. На участке от ул. Пор-
товой до Беломорского проспекта завершилась мас-
штабная реконструкция: теперь здесь четырехполос-
ное движение, обновленная система наружного осве-
щения, ливневый коллектор, а инженерные сети вы-
ведены из-под дорожного полотна. Кроме того, пре-
дусмотрено семь пешеходных переходов, оборудо-
ванных дорожными знаками.

Работы на дороге велись с июня ОАО «Севзапдор -
строй». Общая стоимость работ – 487,9 млн рублей. 

В ноябре прошлого года был сдан вновь построен-
ный участок от Морского проспекта до ул. Портовой. Ле-
том 2012 года на средства местного бюджета капиталь-
но отремонтирован отрезок от Беломорского проспекта 
до Ягринского шоссе. В ноябре этого года будет завер-
шена реконструкция участка от Ягринского шоссе до Уз-
лового проезда. 

Объект, финансируемый из федерального бюджета, 
включен в комплексно-инвестиционный план модерниза-
ции моногорода Северодвинска. Строительство и модер-
низация Архангельского шоссе проходят в рамках реали-
зации проекта «Техническое перевооружение и модерни-
зация производственных мощностей ОАО «ПО «Севмаш» 
в обеспечение крупноблочного строительства граждан-
ских судов и морской техники». 

Первыми участниками дорожного движения по новой 
магистрали стали байкеры из северодвинского клуба «Ог-
ненный мотоцикл». А с 21 сентября на Архангельском шоссе 
начали действовать регулярные автобусные маршруты.

Поехали!
Реклама
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Код Джоконды
Тридцать лет 
понадобилось 
фотохудожнику 
из Архангельска 
Николаю 
Чеснокову, 
чтобы раскрыть 
свой «код 
Джоконды». 
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Эхо недели

Николай Малаков перешёл  ■
в Министерство культуры 

Замглавы Росфиннадзора Николай МАЛАКОВ на-
значен на пост заместителя министра культуры России. 
Об этом сообщила пресс-служба правительства.

Малаков является президентом Поморского земляче-
ства в Москве. В 90-х годах чиновник работал главой пра-
вительства Архангельской области, в начале 2000-х пере-
шел в Минфин, откуда позже была выделена Федеральная 
служба финансово-бюджетного надзора.

В Архангельске построят  ■
новый речной вокзал 

В следующем году в Архангельске начнется строи-
тельство речного вокзала. Здание площадью не ме-
нее 500 кв. метров появится на центральном город-
ском причале.

Правительство области, Архангельский речной порт и 
капитан морского порта Архангельск наконец подписали 
соглашение о строительстве вокзала. В настоящее время 
проходят последние согласования по выделению земель-
ного участка.

Возвести двухэтажный речной вокзал Архангельский 
речной порт планирует с помощью инвесторов. На первом 
этаже разместится зал ожидания, на втором – служебные 
помещения для работников пассажирского управления.  

Кенозерский парк реставрирует  ■
старейшее здание Архангельска

Кенозерский национальный парк приступил к мас-
штабной реставрации памятника архитектуры феде-
рального значения. Одно из первых каменных зда-
ний Архангельска на набережной Северной Двины, 78, 
было построено в 1786 году.

Памятник федерального значения передан Кенозерско-
му национальному парку в 2009 году. Состояние здания по-
сле пожара в декабре 2008 года было крайне неудовлетво-
рительным и поддерживалось парком за счет собственных 
средств. В этом году начался первый этап реставрации.

За свою историю старейшее здание, вписанное в ле-
топись города как Архангельская контора почтовой служ-
бы, неоднократно перестраивалось и меняло свой облик. В 
1786 году на Торговой улице был построен каменный дом в 
стиле классицизма с открытой галереей, торговыми лав-
ками внизу и жилыми помещениями наверху. 

Первоначально здание принадлежало датскому куп-
цу Беккеру, затем перешло в собственность архангель-
ской купчихи Анфиладовой. С 90-х годов XVIII века до на-
чала 60-х годов XIX века здесь располагался губернский 
почтамт. Изменение внешнего вида здания связано с Ар-
хангельским Русским Соединенным Клубом, созданным в 
1868 году представителями «русского торгового сословия» 
и разместившимся в бывшей почтовой конторе. В 1870-е 
годы в результате значительных перестроек строение ли-
шилось открытой галереи, по уличному фасаду вместо 
арок были устроены прямоугольные окна, а в центре вто-
рого этажа смонтирован балкон. К середине XX века зда-
ние обветшало и в 1980-е годы было воссоздано в фор-
мах XVIII века. 
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Новации: Инвесторов стимулируют региональными льготамиАкценты

Арендаторам объектов 
культурного наследия, кото-
рые находятся в собствен-
ности Архангельской облас-
ти, собираются компенси-
ровать затраты на ремонт 
и реставрацию памятни-
ков архитектуры. Соответ-
ствующий законопроект, 
предложенный министер-
ством культуры Архангель-
ской области, принят обла-
стным Собранием депута-
тов 19 сентября. 

Арендатор сможет вер-
нуть 50% затрат – вложен-
ная сумма будет компенси-
роваться путем снижения 
платы за аренду (до 50%). 

Интересно, что новшест-
ва претерпели региональ-
ные законы, принятые не-
сколько лет назад. Тогда 
они носили чисто декла-
ративный характер: арен-
даторам гарантировались 
поблажки, однако какие – 
не уточнялось. 

«Конкретизацию нужно 
было сделать еще в 2009 
году во исполнение соот-
ветствующего поручения 
президента России, – рас-
сказывает руководитель 
Архангельского област-
ного отделения Всерос-
сийского общества ох-
раны памятников исто-
рии и культуры (ВООПИ-
иК) Олег ПЫЧИН. – По мо-
ему мнению, процесс уточ-
нения областных законов 
затянулся из-за того, что 
ответственные за государ-
ственную охрану памятни-
ков ведомства последние 
годы постоянно реформи-
ровались. Так, в 2008-2010 
годах охраной памятников 
занималась Росохранкуль-
тура, а сегодня ее функции 

переданы Министерству 
культуры и частично орга-
нам исполнительной вла-
сти регионов. В Архангель-
ской области в 2010-2012 
годах действовало подраз-
деление Росохранкультуры 
– Инспекция по надзору за 
сохранностью памятников 
истории и культуры. Затем 
ее ликвидировали, а функ-
ции передали министерст-
ву культуры Архангельской 
области».

По словам председате-
ля комитета по культуре 
и туризму областного Со-
брания Василия ГРИШИ-
НА, законопроект, устанав-
ливающий льготу, был пред-
ставлен губернатором Иго-
рем ОРЛОВЫМ по просьбам 
некоторых бизнесменов. 
Между тем в собственно-
сти области находятся все-
го 23 объекта культурного 
наследия, которые закре-
плены за госучреждениями 
на праве хозяйственного 
ведения или оперативного 
управления, а в аренду пе-
редана только часть поме-
щений одного здания. Ос-
тальные памятники Помо-
рья, по словам Олега Пычи-
на, находятся не в аренде, 
а в собственности физиче-

ских лиц, различных орга-
низаций, федеральных ве-
домств и муниципалитетов, 
а значит, права на льготу 
они иметь не будут. Поэто-
му, на первый взгляд, за-
кон не имеет практическо-
го смысла.

«Даже если бы документ 
касался одного здания, то 
его надо было принимать, 
– уверен Василий Гришин. 
– Мы и так уже потеряли 
много объектов историче-
ского значения. Средств на 
содержание памятников вы-
деляется крайне мало – все 
ветшает. А главное, приняв 
такой закон, мы подталкива-
ем муниципалитеты к анало-
гичным решениям. Я думаю, 
что наш подход к проблеме 
сохранения памятников ар-
хитектуры выгоден как го-
сударству, так и арендато-
рам. Такая законодательная 
практика является общеми-
ровой».

«Очевидно, что даль-
нейшее развитие законо-
дательства должно пред-
полагать распространение 
арендных льгот и на памят-
ники, находящиеся в муни-
ципальной собственности, 
– считает руководитель ВО-
ОПИиК Олег Пычин. – Кроме 

того, установленные льготы 
будут стимулировать част-
ных инвесторов брать под 
свое крыло новые памят-
ники историко-архитектур-
ного наследия». 

По мнению Пычина, в тех 
случаях, когда муниципали-
теты не спешат обращать 
внимание на разруху, об-
ласть может вмешаться.

«Например, памятник 
промышленной архитекту-
ры «Пивоваренный завод 
Суркова А.Ю. 1883-1913 гг.» 
находится в собственности 
города Архангельска. Ка-
тегория охраны памятни-
ка – региональная. Мэрии, 
после того как арендаторы 
завода отказались от сво-
их прав на него из-за до-
роговизны реставрацион-
ных работ, в этом году так и 
не удалось повторно сдать 
его в аренду на 49 лет. Если 
для сохранения пивзавода 
и реставрации в городском 
бюджете нет денег, то ло-
гично было бы передать его 
в областную собственность. 
А региональные власти мог-
ли бы вложиться в восста-
новление здания на услови-
ях государственно-частно-
го партнерства», – считает 
Олег Пычин.

Льгота – есть. 
Арендаторов – нет.

В Архангельской 
области вводятся 
льготы для 
предпринимателей, 
готовых 
ремонтировать 
и реставрировать 
арендованные
у региона здания 
со статусом 
памятников. 
Правда, у бизнеса 
таких объектов 
сегодня нет.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

ÇÀÎ «Òåëå2-Àðõàíãåëüñê»
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Эхо недели
Резонанс: Авианосец возвращается на «Севмаш»

Налоги: Поступления от предприятий ЦБК и ЛПК сокращаются

Акценты

Ситуация с передачей Индии авиа-
носца «Викрамадитья» будет обсуж-
даться представителями двух стран в 
начале октября. Об этом 21 сентября 
сообщил журналистам министр обо-
роны России Анатолий СЕРДЮКОВ.

Передача корабля Индии была на-
значена на 4 декабря, однако завер-
шившиеся испытания авианосца вы-
явили неисправность паровых котлов. 
Насколько серьезны эти нарушения, 
станет известно после обследования. 
Однако ясно, что срок передачи может 
затянуться как минимум на год, а ре-
монт, по оценкам экспертов, обойдет-
ся в миллиард рублей.

«Наше дальнейшее взаимодейст-
вие с индийскими коллегами по этому 
проекту планируем обсудить на засе-
дании российско-индийской межпра-
вительственной комиссии по военно-
техническому сотрудничеству, которое 
пройдет в начале октября в Дели», – 
сказал Сердюков.

По словам главы оборонного ве-
домства, оценка ущерба, который по-
лучил авианосец в результате инци-
дента, пока не проводилась. «Но то, 
что наше качество страдает, – это дей-
ствительно проблема», – добавил ми-
нистр.

Согласно его мнению, сроки пере-
дачи корабля индийской стороне те-
перь наверняка сдвинутся, но о новых 
сроках говорить пока рано.

Как пишет газета «Коммерсантъ», 
8 июля авианосец впервые вышел в 
Баренцево море из дока «Севмаша». 
Программа была рассчитана на 124 
дня, одной из приоритетных задач яв-
лялись испытания силовой установки 
крейсера. По данным источника газе-
ты, как только авианосец набрал ско-
рость в 30 узлов, система аварийного 
оповещения выдала сигнал о неполад-
ках в энергетическом блоке. Крейсер 
попросту встал. 

По словам источника, готовивше-
го авианосец к ходовым испытаниям, 
проблема в том, что индийская сторо-
на отказалась от традиционной тепло-
изоляции паровых котлов – асбеста, 
мотивировав это повышенной опасно-
стью для экипажа. Поэтому разработ-
чику котлов – Специальному конструк-
торскому бюро котлостроения (СКБК) 
– пришлось искать аналогичный ва-
риант: вместо асбеста паровые котлы 
КВГ-3Д были обложены огнеупорной 
кирпичной кладкой.

«Когда специалисты добрались до 
самой энергоустановки, стало понят-
но, что кирпичная кладка вокруг кот-
лов попросту рассыпалась, не выдер-
жав температуры. О состоянии самих 
котлов можно будет судить только по-

сле того, как авианосец доберется до 
«Севмаша», но опасения, что все их 
придется менять, небезоснователь-
ны», – сообщил собеседник «Коммер-
санта».

Даже если паровые котлы не при-
дется менять на новые и необходим 
будет только их ремонт, специали-
стам «Севмаша» придется распили-
вать отсек крейсера, чтобы извлечь 
их и передать изготовителю – Бал-
тийскому судостроительному заво-
ду. Если же паровые котлы ремонту 
не подлежат, то придется создавать 
их заново.

Напомним, общая стоимость кон-
тракта первоначально определялась 
в 1,5 млрд долларов, а все работы по 
переоборудованию корабля в полно-
ценный авианосец планировалось за-
вершить еще в 2008 году. Однако сро-
ки выполнения контракта сдвинулись. 
Российская сторона заявила о недо-
оценке объема работ и о необходимо-
сти дополнительной выплаты на про-
ведение модернизации корабля. 12 
марта 2010 года, во время визита Вла-
димира Путина в Индию, было подпи-
сано дополнительное соглашение об 
измененной стоимости ремонта и мо-
дернизации авианосца «Викрамади-
тья» («Всемогущий»). 

По данным индийской стороны, по-
купка российского авианосца обойдет-
ся ей в 2,33 млрд долларов.

Проданный Индии 
авианесущий 
крейсер «Адмирал 
Горшков» 
(«Викрамадитья») 
не смог пройти 
ходовые 
испытания – три 
из восьми 
паровых котлов 
вышли из 
строя. Корабль 
возвращается 
на «Севмаш»: 
по графику он 
должен прибыть 
в Северодвинск 
24 сентября.

Сдача «Викрамадитьи» 
затянется
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Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

По налогу на прибыль посту-
пления увеличились на 1,5 млрд 
рублей (по сравнению с тем же 
периодом 2011 года). Как заявила 
Елена УСАЧЕВА, рост достигнут 
за счет поступлений из Ненецкого 
автономного округа (НАО). Одна-
ко, по ее словам, 1,7 млрд рублей 
сегодня числятся как «перепла-
ченные» игроками нефтегазово-
го сектора экономики НАО.

Эта сумма сложилась из-за 
отсутствия механизма зачета те-
кущих платежей по налогу на при-
быль организаций в первом квар-
тале этого года и поступивших по-
сле того, как организации стали 
платить налоги как «консолиди-
рованные группы налогоплатель-
щиков». Напомним, с 2012 года 
налогоплательщикам налога на 
прибыль организаций разреше-
но объединяться в так называе-
мые «консолидированные груп-

пы», которые могут платить налог на 
прибыль организаций с учетом со-
вокупного финансового результата 
хозяйственной деятельности.

Общая сумма доходов в первом 
полугодии – 30,8 млрд рублей. Эти 
средства позволили региональному 
минфину обеспечить все заявки на 
финансирование в полном объеме 
и в запрашиваемые сроки.

Расходы составили 27,7 млрд 
рублей. В основном это межбюд-
жетные трансферты муниципаль-
ным образованиям, субсидии авто-
номным и бюджетным учреждени-
ям и социальные выплаты. Субси-
дии 329 бюджетным и автономным 
учреждениям профинансированы в 
сумме более 6 млрд рублей.

Из отрицательных факторов Еле-
на Усачева обозначила существен-
ное ухудшение динамики поступле-
ния налогов от предприятий целлю-
лозно-бумажной промышленности и 

организаций лесного хозяйства. Так-
же уменьшился вклад в наполнение 
областной казны судостроительных 
предприятий Северодвинска.

Вместе с тем председатель кон-
трольно-счетной палаты Архангель-
ской области Александр ДЕМЕНТЬ-
ЕВ обозначил ряд острых моментов: 
так, по его словам, некоторые муни-
ципальные образования осуществ-
ляют несанкционированные заим-
ствования из средств федерально-
го и регионального бюджета. Кроме 
того, в первом полугодии недоста-
точно активно осваивались деньги, 
заложенные на исполнение долго-
срочных программ (35% от годового 
плана). Как пояснила министр фи-
нансов, такой невысокий процент 
является традиционным для перво-
го полугодия, так как большинство 
договоров и контрактов предусмат-
ривает оплату после фактического 
выполнения работ.

Налог на прибыль: кто больше? 
За первое полугодие 2012 
года в областной бюджет 
привлечено налоговых и 
неналоговых платежей 
в объеме 22,7 млрд 
рублей, или 64% годового 
плана. Наибольшую 
долю в поступлениях 
занимает налог на прибыль 
организаций, с начала года 
по этой статье поступило 
11,8 млрд рублей, или 87% 
годового плана. Такие 
данные привела министр 
финансов Архангельской 
области Елена УСАЧЕВА 
на сессии Архангельского 
областного Собрания 
депутатов 19 сентября. 

Приватизация  ■
«Архоблэнерго» отложена

ОАО «Архангельская областная энергетическая 
компания» остается в собственности Архангельской 
области еще как минимум на год. Региональное пра-
вительство надеется оздоровить компанию и продать 
ее за большую сумму, чем планировалось.

Первоначально компания была включена в прогнозный 
план приватизации государственного имущества на 2012 
год. Планировалось продать 25% +1 акцию предприятия. 
Этот пакет минимущества оценило в 8 млн рублей. Хотя 
стоимость основных средств «Архоблэнерго» составля-
ет 300 млн рублей. Как заявил министр энергетики и свя-
зи Архангельской области Игорь ГОДЗИШ, решено увели-
чить капитализацию предприятия. «Мы не отказываемся от 
приватизации – это наша главная задача, но с имеющей-
ся долговой нагрузкой компанию можно продать только за 
бесценок», – считает Годзиш. 

По словам министра, для оздоровления предприятия 
проведена оптимизация численности персонала и сокра-
щены управленческие расходы. Дебиторская задолжен-
ность «Архоблэнерго» за последние полгода снизилась на 
40% и составила 412 млн рублей. Кроме того, получена при-
быль в 72 млн рублей. 

Управляющим компаниям  ■
дано две недели

Общий объем подключения жилых домов к теплу, 
по данным мэрии Архангельска на 21 сентября, дос-
тигает 95%. 

«Процесс подачи теплоносителя идет успешно, – отме-
тил заместитель мэра по городскому хозяйству Свято-
слав ЧИНЕНОВ. – Вышли на плановые показали. В городе 
подключено практически 95% жилфонда. Подключение все-
го города к теплу требует как минимум семи дней. Это связа-
но с большой протяженностью теплосетей от Архангельской 
ТЭЦ и работой в городе более 50 локальных котельных, кото-
рые имеют свои особенности. Отмечу, что в настоящее вре-
мя теплоснабжающие организации выходят на рабочие пара-
метры. Вся городская система теплоподачи функционирует 
удовлетворительно, давление в системе поднимается».

По сообщениям глав администраций территориальных 
округов, каждый дом, в которым не появилось тепло, у них 
на контроле. В большинстве случаев это связано с техниче-
ской неготовностью внутридомовой системы к подаче теп-
ла в квартиры. Как сообщили в пресс-службе мэрии Архан-
гельска, управляющим компаниям отводится две недели на 
регулировку внутридомовых систем отопления. 

Андрея Сманцера оштрафовали  ■
на 270 тысяч рублей

Генеральный директор ООО «Проектно-строитель-
ное объединение «Автомагистраль» Андрей СМАНЦЕР 
вновь осужден за невыплату заработной платы. 

Как сообщили в пресс-службе Следственного управле-
ния, несмотря на наличие задолженности перед работни-
ками, мер по ее погашению директор не принимал, денеж-
ные средства, поступившие на счет предприятия, на выпла-
ту зарплаты не направлял. Судебные решения о взыскании 
заработной платы не исполнял (20 эпизодов).

Также он умышленно сокрыл денежные средства пред-
приятия, за счет которых должно было быть произведено 
взыскание недоимки по налогам и сборам на сумму более 
6 млн рублей. Приговором суда Сманцеру назначено нака-
зание в виде штрафа в 270 тысяч рублей.
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Лесной министр  ■
ушёл в отставку

В отставку ушел ми-
нистр природных ресур-
сов и лесопромышлен-
ного комплекса Архан-
гельской области Денис 
ШАПОВ. Он проработал 
в областном правитель-
стве пять месяцев, сме-
нив на этом месте Юрия 
ТРУБИНА.

До назначения на долж-
ность министра Денис Шапов был членом сове-
та директоров холдинга «Союз», специализи-
рующегося на разработке месторождений по-
лезных ископаемых на Урале.

Денис Александрович Шапов – уроженец 
Северодвинска, окончил физико-математиче-
скую школу города корабелов, отслужил сроч-
ную службу в ВВС СССР. 

С 1998 года работал на руководящих должно-
стях в ряде российских компаний в сфере раз-
работки месторождений, добычи и переработки 
полезных ископаемых. В частности, руководил 
Балашейским (Самарская область) и Ярослав-
ским горно-обогатительными комбинатами.

Лесная отрасль

Поворот: «ЛПК Континенталь Менеджмент» возьмёт кредит Кадры

Власть и бизнес: Лесопромышленники готовятся к кризису

Тревожные звоночки: ле-
созавод №2 простаивает 
уже восемь месяцев. Лесо-
завод №3 остановился из-за 
нехватки сырья – проблема, 
не типичная для ранней осе-
ни! О проблемах системного 
характера свидетельствует 
и ситуация с ООО «Харви-
СеверЛес». И это только 
примеры, взятые в Архан-
гельской области. 

Конечно, за три-четыре 
года кое-что изменилось. 
Россия вступила в ВТО и 
взяла курс на интеграцию с 
мировой экономикой. Не хо-
телось бы пророчествовать, 
но в случае обострения кри-
зисных явлений в экономи-
ческий водоворот окажутся 
затянуты не только экспорт-
ные отрасли: «отсидеться» в 
тепличных условиях удастся 
немногим. 

С другой стороны, у лес-
прома, в отличие от других 
отраслей, есть определен-
ный иммунитет – это до-
вольно свежий опыт выжи-
вания в кризисных усло-
виях. Несколько лет назад 
мы сумели найти те спосо-
бы и меры, которые позво-
лили предприятиям остать-

ся на плаву. Совместными 
усилиями власти, бизнеса 
и профсоюзов была разра-
ботана система мер, смяг-
чившая влияние рецессии. 
В период кризиса ключевой 
для предприятий становит-
ся проблема финансиро-
вания: сбыта нет, банки не 
выдают кредиты – обороты 
резко снижаются, и компа-
ниям приходится сокращать 
расходы там, где это только 
возможно, уповая на то, что 
экономический спад – явле-
ние временное и имеющихся 
ресурсов хватит, чтобы его 
пережить. 

Давайте вспомним, ка-
кими были меры поддерж-
ки: отсрочка арендной пла-
ты за использование лесов, 
ускорение сроков возврата 
НДС экспортерам, отсрочки 
по декларациям и догово-
рам купли-продажи, сниже-
ние регионального коэффи-
циента превышения над ми-
нимальными ставками. Пра-
вительством области рас-
сматривались также вопро-
сы о поручительстве област-
ного бюджета при получении 
кредитов лесниками. Какие-
то из них так и остались на 

бумаге, другие действитель-
но оказались «палочкой-вы-
ручалочкой» для бизнеса.

Но хочу обратить вни-
мание: все эти меры стали 
результатом откровенного 
диалога между тремя сторо-
нами – властью, бизнесом и 
профсоюзами. Того диало-
га, которого сейчас очень не 
хватает.  

Не случайно в послед-
нее время много говорится 
о том, что необходимо вновь 
создавать региональную ас-
социацию лесопромышлен-
ников. И областные власти, 
и профсоюзы считают, что 
бизнес недостаточно ини-
циативен. А может, бизнес 
просто не понимает, зачем 
нужны дублирующие инст-
рументы? Есть же коллегия 
при министерстве природ-
ных ресурсов и лесопро-
мышленного комплекса, и 
эта площадка не раз под-
тверждала свою эффектив-
ность в качестве инструмен-
та для диалога власти и биз-
неса. Коллегия регулярно, не 
реже одного-двух раз в квар-
тал, собиралась и обсужда-
ла, а самое главное – решала 
проблемы леспрома. 

Сегодня коллегия суще-
ствует только на бумаге: по 
непонятным причинам ее 
уже несколько месяцев про-
сто не созывают. Если так и 
дальше пойдет, бизнес дей-
ствительно будет вынужден 
создавать независимую пло-
щадку для диалога. 

Хотелось бы услышать 
мнение правительства и 
профильного лесного мини-
стерства по ключевым про-
блемам лесного хозяйства и 
лесной промышленности Ар-
хангельской области. Куда, 
как говорится, идем-то? 

Отсу тствие диа лога 
опасно для такой специ-
фичной, социально нагру-
женной отрасли, как лесная 
промышленность. В первую 
очередь, лесной комплекс – 
это крупнейший работода-
тель. И если на уровне круп-
ных городов это ощущается 
в меньшей степени, то рай-

оны области в основном ведь 
именно от леса и кормятся. 
Не все в экономике измеря-
ется в категориях прибыли 
и налогооблагаемой базы. 
Лесной комплекс создает 
структуру занятости, тем са-
мым препятствуя оттоку на-
селения из области, помогая 
жить поселкам и целым рай-
онам. Где леспромхоз – там и 
дороги, и магазины, и пекар-
ни, и переправы…  

В ситуации, когда все 
считают деньги и предпри-
нимают меры экономии, до-
вольно болезненным являет-
ся вопрос о социальной от-
ветственности бизнеса. Еще 
год-два назад широко при-
менялась практика заклю-
чения соглашений о соци-
ально-экономическом парт-
нерстве между правитель-
ством области и региональ-
ным лесным бизнесом. Суть 
их состоит в том, что часть 
арендной платы за исполь-
зование леса, причитающая-
ся областному бюджету, мо-
жет быть направлена на ре-
шение насущных задач кон-
кретного муниципального 
образования. 

Здесь хотелось бы пояс-
нить: интересы бизнеса в об-
щем-то прагматичны, и речь 
идет вовсе не о благотвори-
тельности. Ситуация такова, 
что плата за лес на корню или 
лесные платежи уходят в ос-
новном в федеральный и об-
ластной бюджеты, на уровне 
районов и поселений не ос-
тается ничего. 

Между тем жители лес-
ных поселков привычно ожи-
дают, что бизнес не должен 
устраняться от решения со-
циальных проблем тех тер-
риторий, на которых он ра-
ботает. Более того, и нам как 
работодателям хочется, что-
бы в поселках наших пред-
приятий были хорошие до-
роги, работали больницы и 
фельдшерско-акушерские 
пункты, появлялись детские 
площадки. Это быт наших 
работников, от него зависит 
их желание жить и работать 
в родном поселке. Поэтому 

мы хотим, чтобы лесные пла-
тежи, которые мы вносим, 
максимально оставались на 
местах и помогали улучшать 
жизнь наших тружеников. 

Вот пример – в Виногра-
довском районе при участии 
холдинга «Соломбалалес» 
произведен капремонт дет-
ского садика «Сказка» стои-
мостью 8 млн рублей. Сей-
час власти района обраща-
ются с просьбой продол-
жить ремонт садика, чтобы 
увеличить число мест для 
воспитанников. И мы готовы 
участвовать в этом проек-
те – требуется лишь согла-
сие правительства области. 
Переговоры пока безрезуль-
татны… 

Другой пример – строи-
тельство дорог в лесных рай-
онах, которыми пользуют-
ся и жители, и бизнес. Со-
всем недавно при участии 
холдинга построена и вве-
дена в эксплуатацию «Сий-

ская перемычка» – участок 
дороги между двумя техно-
логическими магистраля-
ми, выполняющий важней-
шую функцию – связать ав-
тодорогой Холмогорский и 
Пинежский районы. Единст-
венная транспортная альтер-
натива железной дороге Ар-
хангельск – Карпогоры! Сей-
час руководство Пинежского 
района ставит вопрос о не-
обходимости строительст-
ва объездной дороги вокруг 
районного центра, чтобы ле-
совозы не ездили через по-
селок. 

Мы готовы принять уча-
стие в проекте, район двумя 
руками «за», первые лица об-
ласти на встречах говорят о 
частно-государственном 
партнерстве как о приори-
тетном способе решения до-
рожного вопроса. Но… про-
ект соглашения вновь «зави-
сает» на уровне исполните-
лей. Почему – непонятно. 

Леспром ждёт диалога
Леспром вновь ощущает на себе дыхание 
кризиса. На рынках сбыта – низкие цены 
на продукцию, которые позволяют 
в лучшем случае работать «в ноль». Банки, 
оценивая ситуацию как неопределенную, 
осторожничают с предоставлением кредитов 
лесопромышленникам, а те, в свою очередь, 
испытывают трудности с реализацией 
инвестиционных программ. Все это мы 
уже проходили в 2008-2009 годах. Тогда 
экспортно-ориентированный леспром, 
работающий с мировыми рынками, тоже 
первым ощутил приближение кризиса. 
Первым «скатился» в него, и первым 
начал искать спасательный круг. 
И сейчас есть ощущение дежавю... 

Иван БОРОДИН

генеральный директор ООО «УК «Соломбалалес», 
член коллегии министерства природных ресурсов 
и лесопромышленного комплекса 
Архангельской области 

БК

Как сообщили в компании, «ЛПК Кон-
тиненталь Менеджмент» продолжает 
работу по привлечению финансирова-
ния для реализации проекта по полно-
му техническому перевооружению Лесо-
завода-2 и созданию современного ле-
сопильного производства мощностью 
до 550 тысяч кубометров по переработ-
ке сырья. Компания рассчитывает при-
влечь проектное финансирование до кон-
ца 2012 года.

Напомним, работа лесопильного цеха 
была приостановлена 30 августа 2012 года 
из-за нехватки сырья, вызванной неблаго-
приятными погодными условиями во всем 
Северо-Западном регионе, и недостатка 
оборотных средств. 

Как ранее сообщил председатель Ар-
хангельской областной организации 
профсоюза работников лесных отрас-
лей РФ Алексей КОСТИН, все трудовые 
права и гарантии работников предприятия 
соблюдаются. 

«Что касается так называемой «оплаты 
простоя», то в этой части нарушений зако-
нодательства нет. Есть вполне предполагае-
мая ситуация, когда работники ищут дру-
гое место работы. Идет естественный отток 
кадров. К сожалению, предприятие, которое 
работает с перебоями почти год, ни по про-
изводственным, ни по технологическим, ни 
по кадровым причинам вряд ли сможет вый-
ти на определенные показатели деятельно-
сти», – отметил Алексей Костин.

ОАО «Лесозавод-2» – одно из крупных 
предприятий лесного комплекса Архангель-
ской области, основанное в 1898 году. Лесо-
завод поставляет продукцию на экспорт и 
внутренний рынок. Производственная мощ-
ность предприятия по переработке сырья 
составляет 300 тысяч кубометров круглых 
лесоматериалов или 150 тысяч кубометров 
пиломатериалов в год. Мощность произ-
водства щепы технологической составля-
ет 95 тысяч кубометров и профильных де-
талей – 25 тысяч кубометров в год.

Лесозавод-2 возобновит работу к 1 октября
«ЛПК Континенталь Менеджмент», одна из крупнейших 
лесопромышленных компаний России, планирует получить 
кредит на пополнение оборотных средств ОАО «Лесозавод-2» 
в Архангельске и запустить лесопильный цех предприятия 
к 1 октября. Кредит в размере до 60 млн рублей 
будет предоставлен одним из региональных банков. 

Иван Бородин: «Отсутствие диалога между властью 
и бизнесом опасно для такой специфичной, 
социально нагруженной отрасли, как лесная 
промышленность».
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Экономика
Финансы: Население области должно банкам 61 млрд рублей

По данным Центробанка на 1 ав-
густа, в Архангельской области фи-
зическим лицам выдано кредитов на 
общую сумму почти 31 млрд рублей. 
Из них 5,2 млрд рублей – на приоб-
ретение жилья (свыше 4 тысяч кре-
дитов по средневзвешенной став-
ке 12,1%). По сравнению с тем же 
периодом прошлого года объемы 
кредитования выросли более чем в 
1,5 раза. Всего население области 
должно банкам почти 61 млрд руб-
лей (в рублях) и около 400 млн руб-
лей (в валюте). 

Проявляет активность и бизнес. 
Например, в Архангельском филиа-
ле Банка ВТБ24 объемы кредитова-
ния малого бизнеса за год удвои-
лись и превысили планку в 1,5 млрд 
рублей. Об этом представители бан-
ка сообщили на пресс-конференции 
в Архангельске. В два раза выросли 
ипотечные займы – с начала года вы-
дано уже более 1 млрд рублей. Все-
го по итогам семи месяцев текуще-
го года региональный филиал ВТБ24 

выдал кредитов на сумму 3,2 млрд 
рублей, что в полтора раза больше, 
чем за аналогичный период прошло-
го года. По словам управляюще-
го Архангельским региональным 
отделением ВТБ24 Александра 
ПЕРВУШИНА, банк привлек более 
3,3 млрд рублей средств физлиц, 
став «нетто-кредитором» региона. 
«Сейчас банк выдает в качестве кре-
дитов значительно больше средств, 
нежели привлекает у жителей и ком-
паний», – сообщил он. 

«Ситуация на рынке банковских 
услуг Архангельской области про-
должает оставаться позитивной. 
Люди все чаще готовы приобретать 
в кредит как квартиры, так и различ-
ные дорогостоящие товары, – гово-
рит вице-президент ВТБ24, кури-
рующий развитие региональной 
сети банка, Дмитрий РОМАНОВ. 
– Вместе с тем нельзя не отметить, 
что на фоне постоянных новостей о 
новых проблемах европейской эко-
номики, которые могут спровоциро-
вать очередной виток мирового фи-
нансового кризиса, клиенты стали 
аккуратнее подходить к вопросам 
кредитования. Одна из тенденций 

– снижение средней суммы потре-
бительского кредита в Архангель-
ской области с 350 тысяч до 250 ты-
сяч рублей». 

По словам доктора экономиче-
ских наук, профессора, замести-
теля директора Института эконо-
мики САФУ Веры СТЕПАНОВОЙ, 
спрос на кредиты мог увеличиться 
не только из-за опасений, связанных 
с кризисом, а из-за стремления за-
работать.

«Такой всплеск интереса к самым 
разнообразным кредитным продук-
там вполне логичен. Люди прекрас-
но понимают, что, как и в 2008 году, 
в российской экономике могут воз-
никнуть проблемы, в результате 
чего банки будут вынуждены под-
нять ставки по кредитам и ужесто-
чить требования к заемщикам. Кро-
ме того, в России сейчас высоки ин-
фляционные ожидания из-за суще-
ственных колебаний курса долла-
ра. Поэтому если есть планы купить 
что-либо в кредит, то необходимо их 
реализовывать уже сейчас – разу-
меется, крайне аккуратно подходя 
к размеру кредитной нагрузки», – 
сказала она.

Банкиры отмечают, что в настоя-
щее время рост рынка кредитования 
существенно опережает рост бан-
ковских вкладов, и такая тенденция, 
считает Дмитрий Романов, сохра-
нится. «Жители Архангельской об-
ласти, как и жители других регионов 
страны, по-прежнему больше тра-
тят, чем сберегают. Это понятно – 
все немного устали от разговоров о 
рецессии и возвращаются к обыч-
ной жизни», – заявил он.

Европа экономит, мы – тратим
Кризис в еврозоне ударил по благосостоянию жителей 
Старого Света и заставил их экономить. В России 
ситуация иная – потребление увеличивается. Эксперты 
считают, что негативные явления в европейской 
экономике отразятся на поведении российских 
потребителей с опозданием примерно на восемь 
месяцев. Население Архангельской области на 
тревожные новости пока не реагирует: по крайней мере, 
кредиты в этом году жители региона стали брать чаще.

Вера СТЕПАНОВА, 
доктор экономических наук, 
профессор, заместитель 
директора Института экономики 
САФУ:

– Единая европейская валюта продол-
жит существовать, вопрос в том, будет ли 
эта валюта действовать для 17 стран или 
для меньшего числа государств. Вполне 
возможен вариант, при котором из зоны 
евро будут выходить не только отстающие 
страны с большими долгами, как Испания 
и Греция, но и более устойчивые государ-
ства. В частности, готовы к выходу фин-
ны, у которых рядом есть пример – Норве-
гия, прекрасно живущая с кронами. Гер-
мания, напротив, крайне заинтересова-
на в существовании единой европейской 
валюты, поскольку это расширяет ее экс-
портный потенциал.

Более серьезной проблемой является 
не кризис еврозоны, а взаимоотношения 
Китая и США. Пока экономика Китая рас-
тет, экономики других стран пробуксовы-
вают. И в первую очередь страдает Аме-
рика: колоссальная безработица там уже 
привела к отсутствию инженерной элиты 

– наиболее перспективные люди уехали 
в Китай, Новую Зеландию, Индонезию... 
Поэтому сегодня в Штатах говорят о не-
обходимости реиндустриализации. А для 
того чтобы это сделать, нужно «отвязать» 
доллар от юаня. Понятно, что в Китае это-
го не хотят. Если это все-таки произойдет, 
то облегчение получит только экономика 
США, в Европе и у нас, напротив, начнут-
ся проблемы.

ЕСТЬ МНЕНИЕ: Что будет с евро?

Полина СЕРОВА

журналист

БК
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Деловая среда
Банкротство: ПАТП «оздоравливается»

«ЭкоПечора 2012»: Проблемы экологии решают на меж

На территории Печорского бассейна ак-
тивно осваиваются топливно-энергетические 
запасы, что, несомненно, представляет по-
тенциальную угрозу для окружающей сре-
ды. В то же время это регион традиционно-
го природопользования с уникальными тун-
дровыми экосистемами, ценными прибреж-
ными и морскими районами и особо охраняе-
мыми природными территориями. О том, что 
этот район требует особо пристального вни-
мания экологов, речь шла уже на первой ме-
ждународной конференции «ЭкоПечора» в 
2008 году. Тогда же было заявлено о необ-
ходимости создать координирующий орган 
в области охраны окружающей среды и эко-
логической безопасности на территории ок-
руга, выработать единую политику в реше-
нии вопросов экологии, привлечь к охране 
окружающей среды научные и обществен-
ные организации.

Открывая конференцию «ЭкоПечора 
2010», губернатор Ненецкого АО Игорь 
ФЕДОРОВ отмечал, что вопросы «гене-
ральной уборки в Арктике», создания ка-
чественных условий жизни в арктических 
регионах, привлечение инвестиций и вло-
жение средств в научную и природоохран-
ную деятельность поставлены на самом 
высоком правительственном уровне. «Мы 
пытаемся решить две равновеликие зада-
чи: наравне с увеличением добычи нефти, 
строительством транспортной инфраструк-
туры сохранить хрупкую и ранимую север-
ную природу. Эти задачи невозможно ре-
шить без объединения усилий власти, биз-
неса и научного сообщества. Мы понима-
ем, что увеличивается антропогенное влия-
ние на арктическую среду региона. Зада-
ча нашей научно-практической конферен-
ции – предупредить возможные риски и вы-
явить основные направления работы по «ге-
неральной уборке» Арктики» – так резюми-
ровал Федоров основные задачи научно-
го форума.

Предупредить возм
Хрупкое экологическое равновесие Заполярья сохранить 
непросто. Проблемы межведомственного взаимодействия 
и государственного регулирования обсудят в Нарьян-Маре: 
в октябре там пройдет III Международная научно-практическая 
конференция «ЭкоПечора 2012».

Ирина ОВЧИННИКОВА

журналист

БК

Оптимизация: Ненецкую нефтебазу передали Ненецко

Нефтебаза на территории 
Ненецкого автономного окру-
га была создана в 1979 году, 
чтобы обеспечить потребно-
сти округа во всех видах топ-
лива: бензине, дизельном то-
пливе, мазуте, авиационном 
топливе. Она обладала боль-
шим емкостным парком на 34 
тысячи кубометров.

Начало затяжному кризи-
су предприятия было положе-
но в 2001 году, когда в округ 
пришла компания «Лукойл». 
Строительство современ-
ных заправочных станций, 
развернутое этой компани-
ей, привело к снижению рен-
табельности нефтебазы. 

Следующий серьезный 
удар случился в 2006 году, 
когда «северный завоз», быв-
ший до этого полномочием 
нефтебазы, передали в ве-
дение «Севержилкомсерви-
са». Это способствовало зна-
чительному снижению объе-
мов закупки, переработки и 
отпуска топлива и горюче-
смазочных материалов. Вы-
ручка от реализации ГСМ в 
условиях серьезной конку-
ренции и «административно-
го сокращения» рынка умень-
шалась. Между тем с каж-
дым годом возрастали рас-

ходы на поддержание обору-
дования в технически исправ-
ном состоянии. Так предпри-
ятие оказалось на грани бан-
кротства.

Чтобы вывести Ненецкую 
нефтебазу из кризиса, в июне 
2012 года ее присоединили 
к ОАО «Ненецкая нефтяная 
компания». Это, по сути, ока-
залось единственно правиль-
ным стратегическим реше-
нием. Тем более что единст-
венным собственником обоих 
предприятий является адми-
нистрация НАО. Теперь ННК 
предстоит «вытаскивать» Не-
нецкую нефтебазу из глубо-
кой финансовой ямы. 

По словам главного ин-
женера Ненецкой нефте-
базы Максима СОЛОВЬЕ-
ВА, сейчас предприятие яв-
ляется филиалом Ненецкой 
нефтяной компании и нахо-
дится под управлением ННК. 
За три месяца, которые про-
шли с момента присоедине-
ния, предпринят ряд мер, на-
правленных на реконструк-
цию и развитие нефтебазы.

В первую очередь прове-
дена полная диагностика ос-
новного оборудования. По 
результатам обследования 
разработан план текущего 
и капитального ремонта ре-
зервуаров, который предсто-
ит провести специалистам 
ННК: это позволит сэконо-

мить значительную часть де-
нежных средств, которые по-
требовались бы в случае при-
влечения подрядчика.

Кроме того, проведена за-
мена запорной арматуры, ко-
торую не обновляли практи-
чески с открытия нефтебазы. 
Для того чтобы иметь возмож-
ность принимать нефтепро-
дукты через нефтеналивную 
баржу в период речной нави-
гации, приобретены и смонти-
рованы гибкие трубопроводы, 
позволяющие безопасно про-
изводить приемку топлива.

Нефтебазу спасёт 
К 30-летнему юбилею Ненецкая нефтебаза 
оказалась на грани банкротства. 
Износ оборудования, низкие прибыль 
и рентабельность привели предприятие 
в столь плачевное состояние. Однако 
собственник нефтебазы – администрация 
Ненецкого автономного округа – нашел выход: 
в июне 2012 года ее присоединили 
к ОАО «Ненецкая нефтяная компания».

Ирина ОВЧИННИКОВА

журналист

БК

Первоочередными расходами признаются 
расходы на заработную плату, налоговые от-
числения и платежи во внебюджетные фонды. 
Далее будет рассчитывается очередность по-
гашения долгов перед кредиторами. 

Как отметил главный инженер ОАО «Се-
веродвинское ПАТП» Михаил НОВОСЕЛЬ-
ЦЕВ, «признание несостоятельности не оз-
начает ликвидации»: предприятие будет про-
должать работать, в том числе и по муници-
пальным контрактам. Начало процедуры бан-
кротства дает руководству ПАТП необходимый 
временной люфт для реорганизации с целью 
уменьшения налоговой нагрузки и проведения 
мероприятий по сокращению расходов.

При проведении процедуры банкротства 
законодательством предусмотрено участие в 
арбитражном процессе представителя долж-
ника – лица, уполномоченного работниками 
представлять их интересы. 

Как сообщили в Федерации профсоюзов 
Архангельской области, чтобы держать руку 
на пульсе, трудовой коллектив ПАТП избрал 
председателя первичной профсоюзной ор-
ганизации Павла ВОРОБЬЯ в качестве своего 
представителя для участия в судебном про-
цессе. 

«Мы провели расширенное собрание тру-
дового коллектива, на котором обсудили си-
туацию и с целью получения полной, достовер-
ной и оперативной информации о процедуре 
банкротства приняли решение избрать пред-
ставителя трудового коллектива для участия в 
судебном процессе. Подобная практика в Ар-
хангельской области формируется впервые. 
Хотя, на мой взгляд, участие в арбитражном 
процессе представителя трудового коллектива 
– это реальный механизм защиты прав работ-
ников», – рассказал Павел Воробей.

За контроль 
берутся работники
В Арбитражный суд 
Архангельской области 
поступило сразу два 
заявления о признании 
ОАО «Северодвинское 
пассажирское 
автотранспортное 
предприятие» 
несостоятельным. Одно – 
от основного кредитора: 
ООО «Нордойл», второе 

– от самого предприятия. 
По официальной версии, 
предприятие пошло на 
банкротство с целью 
оздоровления: поскольку 
будут приостановлены 
выплаты по долгам, оно 
сможет начать нормально 
работать. 
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Деловая среда
Тяжба: Право на оплату проезда восстановлено 

ждународном уровне

можные риски...
В прошлом году был создан обществен-

ный экологический совет при управлении 
природных ресурсов и экологии НАО, в со-
став которого вошли 15 представителей за-
интересованных государственных органов 
власти и общественных организаций. Цель 
его работы – обеспечить принятие решений 
по актуальным вопросам природопользова-
ния, охраны окружающей среды, экологиче-
ской безопасности. Кроме того, на сегодняш-
ний день экологические научные исследова-
ния в округе проводят академические и при-
кладные исследовательские организации из 
Республики Коми, Архангельской и Мурман-
ской областей, Санкт-Петербурга и Москвы, а 
также Ненецкого автономного округа.

Третью международную научно-практиче-
скую конференцию «Экологическое состоя-
ние Печорского региона – «ЭкоПечора 2012» 
администрация Ненецкого автономного ок-
руга организует совместно с российскими 
и зарубежными научно-исследовательски-
ми институтами. 

По словам начальника отдела меж-
дународных и межрегиональных свя-
зей управления информации и массо-
вых коммуникаций НАО Дмитрия МЕД-
ВЕДЕВА, постоянными участниками «Эко-
Печоры» стали норвежские ученые. Первая 
конференция проходила при поддержке ди-
ректората по управлению природными ре-

сурсами Норвегии, вторая – при поддерж-
ке Баренцева Евро-Арктического региона. 
В этот раз БЕАР также выделил гранты уче-
ным из Норвегии, которые приедут на кон-
ференцию. Представят свои доклады и гол-
ландские экологи. Особенностью конферен-
ции 2012 года является и тот факт, что меро-
приятие проводится при активной поддерж-
ке Северного Арктического федерального 
университета. 

Одна из целей, которую ставят перед со-
бой участники «ЭкоПечоры», – предложить 
механизмы решения природоохранных за-
дач, привлечь внимание общественности к 
Ненецкому автономному округу как арктиче-
скому региону, максимально приближенно-
му к районам интенсивных шельфовых раз-
работок углеводородного сырья и его транс-
портировки.

На конференции обсудят экологические 
риски при осуществлении хозяйственной 
деятельности, проблемы мониторинга эко-
логического состояния региона, перспекти-
вы развития традиционного природополь-
зования, безопасность морской транспорти-
ровки углеводородного сырья. Организато-
ры уверены, что конференция 2012 года ста-
нет продолжением конструктивного диалога 
всех заинтересованных сторон и будет спо-
собствовать налаживанию прочных и долго-
срочных контактов.

ой нефтяной компании

ННК

Также будет закуплена ус-
тановка для приема, очистки 
и передачи топлива. Как от-
мечает Максим Соловьев, она 
позволит более точно произ-
водить учет при приеме и от-
пуске нефтепродуктов.

На 2013 год запланиро-
вана реконструкция котель-
ной и тепловых сетей. Дей-
ствующая ныне паровая ко-
тельная – ровесница нефте-
базы, ее использование и со-
держание обходится доволь-
но дорого. Альтернативой из-
ношенным котлам, по словам 

Соловьева, станет автомати-
зированная газовая котель-
ная, которая позволит перей-
ти с парового на водяное ото-
пление. Проект реконструк-
ции планируется завершить 
к концу этого года.

Что касается реализации 
продукции, то и здесь у ком-
пании большие планы. Уже 
решено, что на ул. Юбилей-
ной в Нарьян-Маре будет по-
строен современный авто-
заправочный комплекс: по-
мимо бензо– и газозаправок 
здесь появятся автомагазин, 

автосервис и автомойка. Так-
же просчитывается возмож-
ность строительства совре-
менной автоматизирован-
ной заправки на месте ста-
рой АЗС на ул. Авиаторов. 

Таким образом, объедине-
ние с ННК позволит Ненецкой 
нефтебазе не просто выйти из 
кризиса, но и стать серьезным 
современным предприятием. 
Тем более что все это дела-
ется при активной поддерж-
ке администрации НАО, в том 
числе и в вопросах финанси-
рования новых проектов.

Напомним, что в связи со вступлением 
в силу Федерального закона №83-ФЗ, ко-
торый изменил статус учреждений (авто-
номные, бюджетные и казенные), было из-
менено постановление Правительства РФ 
№455, регулирующее порядок компенсации 
расходов стоимости проезда к месту отды-
ха. В итоге работники федеральных учреж-
дений, расположенных в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностях, 
которые перешли в статус бюджетных, ли-
шились закрепленных в Трудовом кодексе 
РФ прав на компенсацию оплаты проезда к 
месту отдыха и обратно. Тогда как работни-
ки федеральных органов государственной 
власти и федеральных казенных учрежде-
ний их сохранили. 

Заложниками правовой коллизии в Ар-
хангельской области стали работники таких 
учреждений, как ФГБУЗ «Центральная ме-
дико-санитарная часть №58 ФМБА России», 
«Северный медицинский клинический центр 
имени Н. А. Семашко», Центр гигиены и эпи-
демиологии №58, Главное бюро медико-со-
циальной экспертизы по Архангельской об-
ласти и др. В общей сложности – более ты-
сячи работников. 

К примеру, только в одной Центральной 
медико-санитарной части №58 ФМБА Рос-
сии на 14 августа 182 работника не получили 
данную компенсацию, в общей сумме пре-
вышающую 3,5 млн рублей. 

2 сентября по иску работника одного из 
федеральных бюджетных учреждений Вер-
ховный суд РФ своим решением признал не-

действующим спорный пункт изменений, 
утвержденных постановлением правитель-
ства. 

В решении, в частности, написано: «Ос-
париваемый в части нормативный право-
вой акт <...> снизил уровень гарантий, за-
крепленных Трудовым кодексом РФ, и по-
ставил работников этих федеральных го-
сударственных учреждений (бюджетных) в 
неравное положение с работниками феде-
ральных органов государственной власти 
(государственных органов) и казенных уч-
реждений. 

Изменение механизма финансирования 
этих учреждений не исключает их отнесе-
ние в силу действующего законодательства 
к числу организаций, финансируемых из фе-
дерального бюджета, и не может являться 
основанием для снижения уровня гарантий, 
установленных трудовым законодательст-
вом. При этом статья 325 Трудового кодекса 
РФ не предоставляет работодателям право 
по своему усмотрению решать вопрос о вы-
плате указанной в ней компенсации, а воз-
лагает обязанность на всех работодателей 
– как финансируемых из бюджета, так и не 
относящихся к бюджетной сфере – произве-
сти ее выплату. Законодатель, обеспечивая 
равенство прав работников организаций, 
финансируемых из федерального бюджета, 
расположенных в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях, и членов 
их семей, предписывает всем работодате-
лям, относящимся к федеральной бюджет-
ной сфере, исполнить эту обязанность».

Спор разрешил суд
Верховный суд Российской Федерации принял решение признать 
недействующим решение правительства, «благодаря» которому 
работники ряда федеральных государственных учреждений 
лишились права на получение компенсации расходов на оплату 
стоимости проезда к месту отдыха и обратно. 
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Финансы
Сбербанк: Открылся обновлённый офис на Галушина, 14

Изменение формата – это не про-
сто ремонт. Скорее, речь идет об из-
менении философии обслуживания 
клиентов. Вместо живой очереди 
электронный терминал, узкие окошки 
сменили места безбарьерного обслу-
живания посетителей, а мягкие дива-
ны, кондиционер и приятная музыка 
дополняют комфортную атмосферу 
нового офиса. Кроме этого, расшире-
на зона самообслуживания, клиенты 
получили возможность самостоятель-
но осуществлять финансовые опера-
ции через Интернет. 

«Свою работу филиал на Галушина 
начал еще в сентябре 2005 года. До-
полнительный офис осуществлял опе-
рации по платежам, банковским кар-
там, кредитам и вкладам. Спектр фи-
нансовых операций постоянно увели-
чивался, а качество обслуживания по-
вышалось. Спустя год на базе филиа-
ла был организован специализиро-
ванный центр по автокредитованию. 
Сейчас дополнительный офис пере-
живает второе рождение: новый фор-
мат скорости и качества», – рассказы-
вает руководитель отделения Ок-
сана ШВЕЦОВА. 

На торжественное открытие были 
приглашены постоянные клиенты 
Сбербанка и руководители крупней-
ших автосалонов Архангельска. Со-
трудничество банка с официальны-
ми дилерами автомобильных марок 
позволяет клиентам получить боль-
шую выгоду при покупке автомоби-
ля. Партнерские программы приня-
ты на федеральном уровне: салон 
дает покупателю скидку на автомо-
биль, а банк обеспечивает индиви-
дуальную процентную ставку по ав-
токредиту. 

«Мы рады, что новый офис делает 
акцент на автокредитование и нахо-
дится по соседству с нашим салоном. 
Надеюсь, теперь автомобили Hyundai 
будут продаваться еще лучше, ведь 
кредиты для наших клиентов станут 
еще доступнее», – отметил директор 
автосалона «Hyundai» Леонид ШУ-
МИЛОВ.

Кредиты на покупку автомобиля в 
Сбербанке по-прежнему выдают бы-
стро и на выгодных условиях. Подать 
заявку можно прямо в автосалоне. За-
емщикам, получающим заработную 
плату на карту Сбербанка, кредит 
одобрят в течение двух часов и толь-
ко по паспорту. Также клиент-зарплат-

ник может рассчитывать на индивиду-
альные процентные ставки. 

Если у вас нет зарплатной кар-
ты Сбербанка – не беда! Вашу заяв-
ку банк рассмотрит в течение двух 
дней. Для этого понадобится всего 
два документа: паспорт гражданина 
РФ и второй документ, удостоверяю-
щий личность, – например, водитель-
ское удостоверение. В расчет плате-
жеспособности клиента банк примет 
доходы не только заемщика, но и офи-
циального супруга или супруги. Мак-
симальную выгоду получат и те, кто 
имеет положительную кредитную ис-
торию в Сбербанке. 

Есть возможность самостоятельно 
выбрать удобную кредитную програм-
му: с наименьшим ежемесячным пла-
тежом или с максимальной экономией 
на процентах. Можно просто выбрать 
комфортный для вас размер ежеме-
сячного платежа, а банк рассчита-
ет соответствующий срок кредита. 
Стоимость полиса КАСКО, при жела-
нии, можно включить в сумму займа.

Одобренное решение по автокре-
диту Сбербанка будет действовать пол-
года. Такой срок позволяет не только не 
спеша выбрать автомобиль, но и даже 
окончить автошколу, зная, что средства 
на покупку машины у вас уже есть. Еще 
одно привлекательное нововведение: 
для пенсионеров, получающих пенсию 
на карту или счет в Сбербанке, теперь 
также действуют сниженные ставки. 

Автокредит подойдет и тем, кто 
задумал купить машину с пробегом 
или обменять свой подержанный ав-
томобиль на новый. Вопрос продажи 
вашей прежней машины возьмет на 
себя дилер, а покупку новой – Сбер-
банк. Средства от продажи будут за-
чтены в качестве первого взноса на 
новый автомобиль. 

Автомобиль мечты ждет вас в ав-
тосалонах, а средства на его покупку 
– в обновленном офисе Сбербанка на 
Галушина, 14. 

Автокредит от Сбербанка
14 сентября обновленный 
филиал Сбербанка на 
Галушина, 14, открыл свои 
двери для обслуживания 
клиентов. В этом году офис 
был переформатирован 
в соответствии с новым 
стандартами банка. Филиал 
будет выполнять все 
финансовые операции 
подразделения Сбербанка, 
и все же акцент сделан 
на выдачу автокредитов. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия № 1481 от 08.08.12. Реклама.
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Власть и общество
Соловки: 14 октября жители архипелага выберут главу

Поселение Соловецкое оста-
ется без местной власти уже почти 
год: с тех пор, как экс-глава посел-
ка Алексей Ефипов был отстранен 
от должности местными депутата-
ми. Выборы должны были состоять-
ся еще 13 мая, однако два кандида-
та – Марина КОШЕВА и Денис ТА-
РАСОВ – были сняты с предвыбор-
ной гонки из-за того, что оформили 
подписные листы старого образ-
ца, которые получили в Соловец-
кой ТИК. Затем члены избиркома 
неожиданно сложили с себя полно-
мочия, и выборы «пришлось» пере-
носить на осень.

Интерес федеральных и обла-
стных игроков к небольшому по-
селку, население которого не до-
тягивает до тысячи человек, впол-
не объяснимо. Обсуждаемая фе-
деральная программа развития 
архипелага оценивается в 10-15 
млрд рублей, разумеется, появи-
лись желающие их «грамотно ос-
воить». 

Время на выдвижение мощно-
го кандидата от власти было: до ок-
тябрьских выборов аккурат пол-
года, тем более что и губернатор 
Игорь Орлов намекал, что достой-
ного руководителя в администра-
ции подыщут.

«Все было сделано правильно 
(или «Жизнь распорядилась пра-
вильно», если следовать цитатам 
официальных СМИ. – Прим. ред.). 
Соловкам нужен способный менед-
жер» – так прокомментировал си-
туацию с отменой выборов глава 
региона.

СВЯЗИ И ВОЛЯ
Прошло полгода, однако оче-

видный претендент на кресло гла-
вы от власти был выдвинут толь-
ко сейчас. Это депутат областно-
го Собрания от «Единой России» 
Евгений Тютюков – политик моло-
дой, амбициозный. Он и не скрыва-
ет, что участие в выборах связано, 
в том числе, с желанием реализо-
вать собственные амбиции.

«Предложение баллотироваться 
поступило и из правительства об-
ласти, и из партии «Единая Россия». 
Кроме того, эта должность дает 
большие возможности, задатки для 
успешной работы у меня есть: связи 
со всеми уровнями власти вплоть до 
федеральной, и это способно при-
нести пользу Соловкам. Из-за кад-
ровой чехарды Соловецкие остро-
ва стали территорией политическо-
го безвластия, новый глава должен 
быть прежде всего менеджером», 
– отметил кандидат Евгений ТЮ-
ТЮКОВ в разговоре с корреспон-
дентом «Бизнес-класса».

Он считает, что руководитель 
поселения должен не только вы-
строить текущую работу, но и иметь 
политическую волю. Такой же точки 
зрения придерживается экс-глава 
Соловков, а ныне кандидат Алексей 
Ефипов, правда, воля, по его мне-
нию, нужна для того, чтобы проти-
востоять экспансии области и фе-
дерального центра, которые хотят 
перенаправить финансовые пото-
ки острова в свою пользу.

В АРХАНГЕЛЬСКЕ СОЛОВЧАН 
НЕ СПРАШИВАЮТ

«Политическая активность на 
Соловках обусловлена тем, что в 
поселке запахло деньгами. Феде-
рация обещала миллиарды, кроме 
того, здесь зарегистрирован и пла-
тит налоги бывший владелец «Вимм-
биль-Дана» Сергей ПЛАСТИНИН. 
В Архангельске состряпали про-
грамму развития Соловков, но ме-
стную власть и жителей к ее разра-
ботке не привлекали. В результате 
10 миллионов будет потрачено на 
строительство трех туалетов, около 
15 – на вывоз металла, хотя в мою 
бытность главой предприниматели 
предлагали вывезти его бесплатно, 
да еще и с социалкой поселку по-
мочь», – приводит примеры канди-
дат Алексей ЕФИПОВ.

По его словам, с архипелага 
нужно вывезти 350 тонн метал-
ла, в Архангельске за каждую тон-
ну дают по 7 тысяч рублей, так что 
даже безвозмездный вывоз не ос-
тавил бы коммерсантов внакла-
де. Вопросы у кандидата вызыва-

ет и трата 7 миллионов рублей на 
лавочки, урны, беседки: на ремонт 
ясельной группы детского сада вы-
делят только два миллиона.

«В общем, такое чувство, что 
программу писали на коленке. Там, 
например, указано, что островов в 
архипелаге 8, тогда как их 6. Все 
Соловки над этим смеются», – за-
являет Ефипов.

ШЕСТЬ КАНДИДАТОВ, 
ДВЕ КОМАНДЫ

На должность главы Соловков 
претендуют не только Евгений Тю-
тюков и Алексей Ефипов. В каче-
стве самовыдвиженцев в выборах 
участвуют Елена АМБРОЧЕ, кото-
рая состоит в «Единой России» и 
является замом главы поселка, 
и Елена ПУДОВА – исполняющая 
обязанности главы Соловков. 

ЛДПР выдвинула архангель-
ского предпринимателя Аркадия 
ПАВЛОВА, при этом Алексей Ефи-
пов из партии не выходил. Канди-
датом стала и замдиректора Соло-
вецкой школы Марина КОШЕВА.

Однако и эксперты, и наблюда-
тели называют основными конку-
рентами только Тютюкова и Ефипо-
ва. Сами кандидаты тоже особенно 
не скрывают, что у них могут быть 
«страховщики» от снятия других 
претендентов (если бы на выборах 
остался только один кандидат, го-
лосование не состоялось бы).

«Действительно, кандидатов 
можно разделить на две группы: 
провластные и сторонники Ефи-
пова. Думаю, что обе группы в кон-
це кампании сконцентрируются на 
поддержке одного из кандидатов», 
– прогнозирует Евгений Тютюков.

Алексей Ефипов полагает, что в 
пользу его конкурента могут снять-
ся Елена Амброче и Елена Пудова. 
По мнению Евгения Тютюкова, Ефи-
пова «подстраховывает» Аркадий 
Павлов.

ЛИЦОМ К ЛИЦУ
Соловецкий блогер, активист, 

известный своими оппозицион-
ными заявлениями, Олег КОДО-
ЛА рассказал, что все кандидаты 
используют примерно одну тактику 

при агитации: обход каждого двора 
и дома, разговоры с жителями.

«По-другому нельзя, здесь про-
ще обойти поселок, встретиться с 
каждым, донести свои мысли, а не 
размениваться на рекламу, кото-
рую все равно не будут читать», – 
указал Олег Кодола.

Евгения Тюткова он называет 
своеобразным «клоном» Алексея 
Ефипова – человек извне, у кото-
рого нет антирейтинга на острове, 
молодой, активный, умеющий на-
ходить общий язык с людьми.

«Все будет во многом зависеть 
от того, кто из кандидатов сможет 
убедить людей в своей правоте. Но 
пока фаворит гонки, на мой взгляд, 
Ефипов – власть своими руками уп-
рочила его положение: снятиями, 
претензиями, давлением. Стра-
дальцев в России любят, особен-
но если они пострадали от власти», 
– добавляет Олег Кодола. 

При этом он не исключает, что 
значительная часть жителей может 
проголосовать за единоросса в на-
дежде на то, что победа Тютюко-
ва избавит поселок от безвластия 
и исключит «снятие» нового главы 
из-за претензий областного руко-
водства.

РАЗДАЧА СЛОНОВ
Кстати, власти уже действуют: 

соловчане получают в подарок про-
дуктовые наборы и дрова. Кроме 
того, область и местная админист-
рация задумались о понижении цен 
на основные продукты в соловец-
ких магазинах. Эти действия уже 
вызвали протест у Архангельского 
отделения ЛДПР. В партии назвали 
эту акцию «подкормкой» с предвы-
борным душком.

«Подарки соловчане получают 
не раньше не позже – аккурат на-
кануне новых, повторных, выборов 
главы Соловков. Кстати, указывает-
ся, что «продуктовая» акция прохо-
дит совместно с местной админи-
страцией. А на выборы, как извест-
но, баллотируются два работника 
этой самой администрации. Есть, 
разумеется, и кандидат от партии 
власти, которая с правительством 
ассоциируется, разумеется, еди-

номоментно. Поэтому есть огром-
ные подозрения, что у этой акции 
есть политический подтекст», – го-
ворится в пресс-релизе ЛДПР.

Алексей Ефипов обратил вни-
мание, что по поводу раздачи про-
дуктов в областной избирком уже 
подана жалоба: в акции, как пред-
ставительница администрации, 
принимала участие одна из канди-
даток. При этом формально она на-
ходится в предвыборном отпуске. 
Евгений Тютюков криминала в раз-
дачах не видит. «В условиях безвла-
стия приходится проводить вот та-
кие спецоперации, это, скорее, по-
ложительный опыт», – уверен кан-
дидат от «Единой России».

ПОБЕДИЛ БЫ БАЛАШОВ
По мнению политолога Ан-

дрея ЧУРАКОВА, у региональ-
ной власти единственный выход 
из почти уже тупиковой политиче-
ской ситуации на Соловках: про-
вести честные выборы без фаль-
сификаций и давления.

«В противном случае губерна-
тор Игорь ОРЛОВ рискует повто-
рить ошибку своего предшествен-
ника. Рейтинг Ильи МИХАЛЬЧУКА 
стал стремительно падать после 
его вмешательство в выборы мэра 
Архангельска. Если выборы на Со-
ловках будут честными, то работать 
будет любой их победитель незави-
симо от партийной принадлежно-
сти, в противном случае на остро-
вах может произойти социальный 
взрыв», – считает эксперт.

По мнению Андрея Чуракова, у 
власти был готовый путь урегули-
рования ситуации, который не тре-
бовал дополнительных усилий. Од-
нако выдвижение представителя 
«партии и правительства» затяну-
лось до осени.

«Если областному правительст-
ву так хотелось иметь главу Солов-
ков, которому власть доверяет, то 
нужно было выдвинуть в этом ка-
честве Романа БАЛАШОВА – за-
местителя главы региона по раз-
витию Соловецкого архипелага. С 
его опытом и влиянием он мог бы 
без проблем выиграть выборы», – 
констатирует Андрей Чураков.

Выборы со второго захода
Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Соловки вновь 
захлестнули 
выборные волны. 
На пост руководителя 
поселка претендуют 
шесть кандидатов, 
однако и эксперты, 
и сами претенденты 
указывают на то, 
что основная 
конкуренция может 
развернуться 
только между двумя 
кандидатами. 
Это бывший глава 
поселка Алексей 
ЕФИПОВ и депутат 
Архангельского 
областного Собрания 
Евгений ТЮТЮКОВ. 
Работают они в сходном 
стиле: обходят поселок 
и общаются с жителями. 
Однако Евгений 
Тютюков – кандидат 
от власти, Алексей 
Ефипов – представитель 
оппозиции. Ф
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Подробности
Новости Ракурс: Книга Николая Чеснокова произвела сенсацию

– Пятьсот лет загадоч-
ная улыбка этой дамы при-
ковывает к себе внимание. 
Существует множество 
версий о том, кто она. Од-
нако превалирует обще-
признанная – это «доброде-
тельная жена флорентий-
ского богача». Ваша версия 
взрывает веками устояв-
шиеся догмы. Николай Ни-
колаевич, а что заставило 
вас в них усомниться?

– Действительно, список 
кандидаток на роль героини 
портрета великого Леонар-
до впечатляет. Многие вер-
сии интересны и интригую-
щи, но не убедительны. Все-
гда остаются какие-то не-
увязки и нестыковки, вопро-
сы и загадки. О добродетель-
ной флорентийской даме со-
общает знаменитый итальян-
ский биограф Джорджо Ваза-
ри в 1565 году. Однако зная 
личность автора, я бы не стал 
столь безоговорочно дове-
рять этому источнику. Кроме 
того, существует найденный в 
XIX веке так называемый «Пу-
тевой дневник секретаря Ан-
тонио Беаниса», о котором не 
подозревал Вазари. 

В этом документе четко 
говорится, что портрет зака-
зал Джулиано Медичи, а это 
значит, что версия старинного 
биографа совершенно не вер-
на. Накопилось немало иных 
аргументов, которые не дают 

права считать, что в этой ис-
тории была поставлена точ-
ка. Не случайно этот портрет 
называют портретом-нава-
ждением, портретом-загад-
кой. Какие-то обстоятельст-
ва вынуждали Леонардо да 
Винчи хранить в секрете все 
детали, связанные с работой 
над портретом – в нем что-
то утаено, что-то зашифро-
вано, скрыто от непосвящен-
ных. Художник считал «Джо-
конду» своим лучшим портре-
том, очень дорожил им. Он не 
расставался с портретом во 
время своих путешествий по 
дорогам Италии и Франции. 
Вне всякого сомнения, лувр-
ский шедевр – сердечная тай-
на Леонардо. Кажется, что он 
не рисовал картину, а нежно 
прикасался кистью к любимо-
му существу. 

 – Значит, вы разгадыва-
ли еще один код да Винчи?

– Абсолютно так! Вы знае-
те, у Леонардо да Винчи есть 
басня «Луна и устрица», мо-
раль которой сводится к тому, 
что несомненная гибель «ждет 
каждого, кто не умеет хранить 
сокровенные чувства. Глаза и 
уши, охочие до чужих секре-
тов, всегда найдутся». 

Все, что касалось самого 
сокровенного в жизни само-
го Леонардо, покрыто непро-
ницаемой тайной, это до сих 
пор неразрешимая голово-
ломка для исследователей. 
Личная жизнь, внутренний 
мир – все наглухо заперто. 

Но вот что удивительно 
– в живописи Леонардо был 

предельно откровенен. Все 
свои переживания он обле-
кал в форму закодированных 
образов. Общеизвестно, что 
ни одна деталь на полотнах 
мастера не была случайной, 
она несла существеннейшую 
смысловую нагрузку. Имен-
но живопись – код к понима-
нию внутреннего мира Лео-
нардо да Винчи! И в шедев-
ре «Джоконда» закодирова-
на не только тайна их сер-
дечных отношений, но и тай-
на самой Моны Лизы. Необ-
ходимо только найти ключ…

– Как вы его нашли?
– Однажды во Франции, 

стоя на мосту Нотр-Дам, я 
услышал оброненную экс-
курсоводом фразу: «На этом 
месте в XVI веке был другой 
каменный мост, построенный 
монахом-архитектором Джо-
ванни Джокондо». Как мол-
ния, пронзила мысль – ис-
кать надо здесь! 

Если внимательно рас-
смотреть портрет Джоконды, 
то мы увидим, что перекину-
тый через плечо шарф герои-
ни как бы плавно перетекает в 
длинный арочный мост. Мост 
касается плеча таинственной 
дамы, словно бы создавая с 
ней одно целое. И я убежден: 
намек не случаен. Этот мост 
и есть ключ к разгадке тайны 
героини портрета! 

Ну а дальше были долгие 
поиски доминиканского мо-
наха Джокондо, путешест-
вия по местам, связанным с 
его жизнью и его творения-
ми. Он был известным в Ев-
ропе мостостроителем – по-
строил мосты Нотр-Дам и Пе-
тит Понт в Париже, восстано-
вил мост Святого Петра в Ве-
роне, сделал проект знаме-
нитого моста Риальто в Вене-
ции. Он строил гидросоору-
жения, замки и башни, созда-
вал парковые ансамбли в Ита-
лии и Франции. Его можно на-
звать гением из Вероны – он 
был зодчим, археологом, ху-
дожником, ботаником, антик-
варом, филологом, знатоком 
греческого и латыни, издате-
лем, одним из виднейших ин-
женеров эпохи Возрождения. 
И, как оказалось, имел непо-

средственное отношение к 
шедевру Леонардо. 

– Но для того чтобы со-
стоялось это открытие, не-
обходимо было, чтобы в 
поле ваших поисков попа-
ла редкая книга, русского 
перевода которой нет. Ка-
ким чудом издание «влете-
ло на орбиту» вашего рас-
следования?

– Чудом, именно что чу-
дом! Иногда кажется, само 
провидение тебя ведет… 
Знаете, я никогда не читаю 
объявлений на столбах. А тут 
что-то будто подтолкнуло: это 
было приглашение на ярмар-
ку книг. На книжном развале 
попалась довольно странная 
книга, из которой я и узнал о 
существовании полиграфи-
ческого шедевра Ренессан-
са, романа-исповеди «Гип-
неротомахия Полифила». Я к 
тому времени уже в мельчай-
ших деталях знал биографию 
моего монаха, и мне показа-
лось, что роман определен-
но имеет к нему отношение. 
Отправился разыскивать эту 
книгу в Рим, купить ее там не 
получилось, но удалось поз-
же выписать из Италии. 

Мое предположение за-
ключается в том, что имен-
но монах Джокондо являет-
ся ее автором, и в этом рома-
не он описывает свою жизнь. 
Ну а дальше все, как кусочки 
мозаики, сложилось в завер-
шенную картину. 

– В вашей книге сотни 
фотоиллюстраций. Это це-
лое европейское фотопу-
тешествие по дорогам ва-
ших героев – Леонардо да 
Винчи, Джованни Джокон-
до, Моны Лизы. Сколько 
лет вы работали над кни-
гой?

– Около тридцати. Два-
дцать лет потребовалось, 
чтобы собрать доказательст-
ва моей гипотезы. Семь лет 
мы с женой Ольгой, которая 
занялась итальянским язы-
ком, чтобы мне помочь, ез-
дим в наши «экспедиции» в 
Италию и Францию. Два года 
ушло только на переписку с 
крупнейшими европейскими 
музеями – Флоренции, Рима, 
Неаполя, Дрездена, Парижа, 
Роттердама. 

Код Джоконды
Вышедшая в Архангельске книга Николая 
ЧЕСНОКОВА «Джоконда. Тайна гения и 
куртизанки» стала сенсационным событием 
в Италии, вызвав оживленные дискуссии. 
Историко-художественное расследование 
архангельского фотохудожника – результат 
тридцатилетнего поиска, который привел 
к совершенно неожиданным выводам и 
гипотезам. По мнению автора, на известном 
портрете Леонардо да Винчи изображена 
не «добродетельная жена флорентийского 
богача», а незаконнорожденная дочь монаха 
Джованни Джокондо, куртизанка 
и популярная в то время модель. 

Екатерина ЛИПНИЦКАЯ

журналист

БК

Â èþíå â ãîðîäå Òðåâèçî â ïàëàööî 
Ñêîòòè ñîñòîÿëàñü ïðåçåíòàöèÿ êíèãè 
«Äæîêîíäà. Òàéíà ãåíèÿ è êóðòèçàíêè». 
Ñîîáùåíèÿ î ðîññèéñêîé êíèãå 
íàïå÷àòàëè èòàëüÿíñêèå ãàçåòû: 
«CRONICA DEL VENETO», «LA TRIBUNA 
DI TREVISO», «IN MATTINO DI 
PADOVA», «OGGI TREVISO»... Î êíèãå 
ðàññêàçàëî ðàäèî «VENETO UNO», 
íåñêîëüêî èòàëüÿíñêèõ èíòåðíåò-èçäàíèé, 
òåëåêàíàë. Ñðàçó ïîñëå ñîîáùåíèé 
â ïðåññå íà÷àò ïåðåâîä êíèãè 
íà èòàëüÿíñêèé ÿçûê. Ïåðâûå ýêçåìïëÿðû 
èçäàíèÿ îòïðàâëåíû â Ãîñóäàðñòâåííûé 
Ýðìèòàæ, âî âñå êðóïíåéøèå 
ìóçåè Åâðîïû, ïðåäîñòàâèâøèå 
èëëþñòðàöèè ñâîèõ êàðòèí. 
Â ñåíòÿáðå êíèãà áûëà ïðåäñòàâëåíà 
íà Ìîñêîâñêîé êíèæíîé ÿðìàðêå.

ÈËËÞÑÒÐÀÖÈß

Общественная палата:  ■
губернатор сделал выбор

Губернатор Игорь ОРЛОВ утвердил кандидатуры 
десяти членов Общественной палаты. Известна «де-
сятка» кандидатов и от областного Собрания депута-
тов («Бизнес-класс» писал об этом в прошлом номе-
ре). Напомним, что в соответствии с областным зако-
ном «Об Общественной палате Архангельской облас-
ти» губернатор и областное Собрание депутатов ут-
верждают по десять членов палаты. Еще десять че-
ловек будут отобраны по решению самих членов но-
вого органа.

В соответствии с распоряжением губернатора члена-
ми Общественной палаты Архангельской области утвер-
ждены:

– настоятель Свято-Троицкого Антониево-Сийского муж-
ского монастыря, руководитель отдела по делам молоде-
жи Архангельской и Холмогорской епархии Русской право-
славной церкви игумен ВАРЛААМ (ДУЛЬСКИЙ);

– предприниматель, председатель общественного дви-
жения «Совет отцов Архангельской области» Андрей Нико-
лаевич ЕСИПОВ;

– пенсионер, председатель совета общественной ор-
ганизации ветеранов ОАО «Северное морское пароходст-
во» Борис Иосифович КАРПОВ;

– директор ГАУ Архангельской области «Штаб молодеж-
ных трудовых отрядов Архангельской области» Григорий 
Владимирович КОВАЛЁВ;

– главный редактор общественно-политической газеты 
«Правда Севера» Светлана Николаевна ЛОЙЧЕНКО;

– тренер-преподаватель Коношской ДЮСШ Ирина Вла-
димировна МЕТРЕВЕЛИ;

– директор Архангельского Центра социальных техно-
логий «Гарант» Марина Евгеньевна МИХАЙЛОВА;

– пенсионер Петр Петрович ОРЛОВ;
– пенсионер Александр Петрович ТАРАН;
– главный врач Лешуконской центральной районной 

больницы Лариса Викторовна ФОЛИНА.

Опасных утечек радиации  ■
не зафиксировано

Российско-норвежская экспедиция, вернувшая-
ся в Архангельск на борту исследовательского судна 
Севгидромета «Иван Петров», не выявила опасных уте-
чек радиации с затопленных радиационных объектов 
в Карском море у архипелага Новая Земля. 

«Экспедиция, как и все предыдущие, зафиксировала низ-
кий уровень радиоактивного загрязнения и отсутствие дина-
мики к его росту», – сообщил ИТАР-ТАСС научный руководи-
тель экспедиции, заведующий лабораторией НПО «Тайфун» 
(Обнинск) Александр НИКИТИН. Ученый уточнил, что «пока 
речь идет о предварительных результатах исследований». 

Особое внимание экспедиция уделила обследованию 
затопленной в 1982 году в заливе Степового аварийной 
атомной подводной лодки К-27 с невыгруженным реакто-
ром. С помощью подводного робота была проведена ви-
деосъемка подлодки и выполнены замеры радиоактивно-
сти. «Полученные материалы будут изучать специалисты 
Росатома, собранных данных достаточно для того, чтобы 
оценить состояние подводной лодки, визуально мы каких-
либо разрушений корабля не увидели», – пояснил Никитин. 
Он также отметил, что программу экспедиции удалось вы-
полнить примерно на 80%. В общей сложности у ученых вы-
пали десять экспедиционных дней из-за того, что россий-
ские военные временно закрывали участки морской аква-
тории для исследований. «В частности, экспедиция не ус-
пела взять контрольные пробы для сравнения в заливе Лит-
ке, где затоплений радиоактивных объектов не проводи-
лось. Пришлось брать фоновые пробы в открытом море», 
– посетовал ученый.

 Финансировали экспедицию Росгидромет и Междуна-
родный научно-технический центр, созданный рядом стран, 
в том числе США и Норвегией. Она обошлась почти в 800 
тысяч долларов.

Игорь ОРЛОВ, 
губернатор 
Архангельской области:

– Люди, которые представлены с 
моей стороны, подбирались очень 
внимательно. Я выслушал очень 
много предложений от различных 
организаций, фондов, самовыдви-
женцев, готовых работать в новом 
общественном органе. 

При выборе я учитывал интере-
сы максимального количества лю-
дей. Эти десять человек, кандида-
туры которых я утвердил для вклю-
чения в состав Общественной па-
латы, представляют весь регион 
и максимально полно охватывают 
различные направления деятель-
ности. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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В заполярный Певек теплоход «Па-
вел Корчагин» отправился в конце ав-
густа. Туда он доставил важные гене-
ральные грузы на Чукотку, а в Певеке 
к экипажу присоединился и Владимир 
Несин. 

«Переход на судне мне понравился. 
Арктика действительно завораживает 
своей суровой красотой, – рассказал 
Владимир. – Понравилась и атмосфера 
на теплоходе. Вода за бортом была хо-
лодная, но отношения у моряков между 
собой очень теплые и дружеские».

На несколько дней путешественник 
задержался в Архангельске. Северное 
морское пароходство предложило гос-
тю снять усталость и набраться сил пе-
ред очередной дальней дорогой в са-
натории-профилактории «Меридиан». 
Теперь его путь лежит в Санкт-Петер-
бург, на Украину и в Белоруссию, а по-
том его ждет Непал.

Владимир Несин почти 25 лет отра-
ботал в Нижневартовске: тренером по 
самбо, водителем, электриком. Потом 
переехал на Сахалин. «В начале 90-х 
наше сознание перевернулось: та ин-
формация, которую до нас доводили 
с экранов телевизоров, стала неакту-
альна. Было непонятно – где правда, 
чему верить: тому, что говорили рань-
ше, или тому, что говорят сейчас? Уз-
нать это можно было только самому. 

Именно интерес руководил мной, ко-
гда я отправился в свое первое путе-
шествие в Монголию», – пояснил Вла-
димир Несин. 

Всего он прошел босиком около 115 
тысяч километров, не пользуясь само-
летами и поездами. Ходить без обуви 
– это уже привычка. «Ноги сбиваются 
иногда до крови, тогда я мысленно даю 
команду, чтобы кожа быстрее наращи-
валась, – рассказывает путешествен-
ник. – Особенно досталось моим но-
гам в песках Сахары».

Его рекорд – 54 км по пересечен-
ной местности, дневная норма – 25-30 
км со средней скоростью 4,5 км/час. 

Сейчас Несин живет в Канаде вме-
сте с гражданской женой. В конце 2011 
года они вернулись из очередного пу-
тешествия: за 14 месяцев посетили 14 
стран. Идея заключалась в том, чтобы 
пройти маршрутом Великого шелково-
го пути. Однако его пришлось немно-
го изменить, чтобы показать жене, ко-
торая родом из Канады, бывшие рес-
публики СССР: Грузию, Азербайджан, 
Таджикистан и др. 

Свою жену Веронику Владимир Не-
син причисляет к редкому числу жен-
щин, которые готовы променять ком-
форт на тяготы и лишения путешест-
вия с бюджетным лимитом 1 доллар в 
сутки.

62-летний путешественник совету-
ет каждому человеку как можно рань-
ше начать ездить по миру. «В первую 
очередь это возможность измениться. 
Посмотрев сотни стран, я стал другим: 
у меня уже нет такой четкой грани меж-
ду черным и белым, оттенки становят-
ся более мягкими. Мир, оказывается, 
не так прост, как нам кажется», – отме-
чает Владимир. 

На карте его маршрутов нет мест, 
которые ему не понравились. За ис-
ключением, пожалуй, Индии, которая 
произвела на Несина тяжелое впечат-
ление из-за бедственного положения 
большинства жителей. Не хотел бы 
возвратиться Владимир и в Демокра-
тическую Республику Конго. «Больше, 
чем там, нигде не доставали меня по-
лицейские: вымогали деньги, докучали 
проверками», – объясняет Несин.

Âëàäèìèð Íåñèí, êîòîðîìó 62 ãîäà, îäèí èç 
íåñêîëüêèõ ñîòåí ëþäåé, êòî èìååò ñòàòóñ Ãðàæäàíèíà 

ìèðà. Â 1999 ãîäó Îðãàíèçàöèÿ Îáúåäèíåííûõ 
Íàöèé âûäàëà åìó ñïåöèàëüíûé ïàñïîðò. Òåì íå ìåíåå 
àêêóðàòíî, ïåðåä êàæäûì ïóòåøåñòâèåì îí îôîðìëÿåò 
âñå íåîáõîäèìûå âèçû è ðàçðåøèòåëüíûå äîêóìåíòû.

Стиль жизни
Рекорды: Владимир Несин прошёл по трассе Севморпути

Эти музеи передали для 
публикации копии картин и 
рисунков Леонардо, Рафаэля, 
Джорджоне. Именно поэто-
му в книге удалось напечатать 
уникальнейшие репродукции. 
Важной для издания была и пе-
реписка с библиотекой Ватика-
на, Виндзорской королевской 
библиотекой. В книге более пя-
тисот фотоиллюстраций. И для 
меня они важны, прежде всего, 
как визуальные доказательст-
ва моих гипотез.

– Откуда такая страст-
ная увлеченность творче-
ством Леонардо?

– Помню, как первокласс-
ником, только освоив азбуку, 
пришел записываться в школь-
ную библиотеку. Увидел на пол-
ке книгу о Леонардо да Винчи 
и … попросил библиотекаря 
мне ее подарить. Представьте 
себе, мне ее подарили. 

Мне открылся невероят-
ный, фантастический мир ве-
ликого гения. Это стало ув-
лечением на всю жизнь. Поз-
же я прочитал исследование 

Матвея Александровича Гу-
ковского, профессора, хра-
нителя библиотеки Эрмита-
жа. Он доказывал, что на кар-
тине «Флора» (ее еще называ-
ют «Коломбина») изображена 
Джоконда, и этот портрет при-
надлежит кисти Леонардо. 

Меня восхитила и трону-
ла его «пожизненная» пре-
данность полюбившейся ему 
еще в детстве картине. В кон-
це своей монографии он на-
писал, что найдется человек, 
который поверит в его интуи-
цию и продолжит поиски ис-
тины. И в моей книге есть гла-
вы, посвященные «петербург-
скому» следу Джоконды.

– Итак, кто же она, Джо-
конда – эта знакомая не-
знакомка?

– Незаконнорожденная 
дочь монаха Джованни Джо-
кондо, куртизанка и популяр-
ная в то время модель, кото-
рую изображали на своих по-
лотнах Леонардо да Винчи, 
Джорджоне, ученики мастер-
ской Леонардо.

Екатерина СИМОНОВА, 
исполнительный директор 
издательско-полиграфического предприятия 
«Правда Севера»:

– Я прочла книгу еще в рукописи, и у меня возникло 
убеждение, что она должна непременно увидеть свет. 
Даже если предположение автора окажется только ги-
потезой, книга захватывает самим процессом поисков 
и находок. А их в книге множество. 

Николай Николаевич Чесноков – известный фото-
художник. Наши полиграфисты постарались не испор-
тить прекрасно подготовленный автором оригинал с ве-
ликолепными снимками. Мы только что представляли 
книгу «Джоконда. Тайна гения и куртизанки» на книж-
ной выставке в Москве, и она вызвала совершенно за-
служенный интерес.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

После прочтения книги, увлекательно написанной и 
прекрасно изданной, возникает огромное желание 
вслед за автором немедленно отправиться в Эрмитаж, 
в Лувр, в галерею Уффици, чтобы самому убедиться 
в истинности предположений архангельского 
автора. А они настолько смелы и неординарны, что 
совершенно понятны горячие споры и возражения 
соотечественников гениального итальянца. «Нет 
истины, где нет любви», – писал русский гений. В книге 
Николая Чеснокова столько любви – к художнику, к 
искусству, к женщине, к жизни, что поистине здесь 
должна содержаться Истина. 
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Вокруг света босиком
Владимир НЕСИН 
на теплоходе Северного 
морского пароходства 
прошел по трассе 
Северного морского пути 
из Певека в Архангельск. 
Путешественник 
со специальным статусом 
ООН «Гражданин мира» 
12 раз пересек экватор, 
преодолев пешком 
115 тысяч километров, 
автостопом – в пять 
раз больше. Причем 
путешествует он босиком. 
«Так комфортнее и удобнее», 
– объясняет Несин. 
На заре перестройки он 
решил посмотреть мир 
и до сих пор не может 
отказаться от соблазна 
получать впечатления 
от поездок вокруг света. 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист
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Афиша культурных событий
Реклама

29 СЕНТЯБРЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
Органный вечер

Лауреат международных конкурсов, профессор 
Хармут  РОМАЙЕР (Германия). 

В программе: Брунс, Свелинк, Букстехуде, Бах

1 ОКТЯБРЯ (пн) в 18.30, Камерный зал
ОТКРЫТИЕ 75-го КОНЦЕРТНОГО СЕЗОНА
Участвуют артисты Поморской филармонии 

В программе: премьеры нового сезона

12 ОКТЯБРЯ (пт) в 18.30, Камерный зал
Открытие фестиваля «ПОХВАЛА ОРГАНУ»: 

«В России моя судьба» 
Лауреат международных конкурсов Хироко ИНОУЭ 

(орган, Япония – Россия) 
В программе: Бёрд, Бах, Йосимацу, Жигу, Андриссен

13 ОКТЯБРЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
Фестиваль «ПОХВАЛА ОРГАНУ» 

Лауреат международных конкурсов Хироко ИНОУЭ 
(орган, Япония – Россия), 

Вероника КОЖУХАРОВА (саксофон, Москва) 
В программе: Пьяццолла, Гершвин, Мусоргский, 

Рахманинов, Крестон

14 ОКТЯБРЯ (вс) в 16.00, Камерный зал
Фестиваль  «ПОХВАЛА ОРГАНУ»: «Посвящение Баху» 

Лауреат международных конкурсов 
Константин ВОЛОСТНОВ (орган, Москва) 

18 ОКТЯБРЯ (чт) в 18.30, Камерный зал
Закрытие фестиваля «ПОХВАЛА ОРГАНУ»

Заслуженный артист России Василий ДОЛИНСКИЙ 
(орган, Москва) 

В программе: Муффат, Клерамбо, де Гриньи, Брунс, 
Букстехуде, Бах

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн–пт: 10.00-16.30 (без перерывов)
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ОВЕН. Вам жела-
тельно сконцентри-
роваться на урегули-

ровании возникших сложно-
стей в семье, от чего будет 
во многом зависеть ваш об-
щий рабочий настрой. Же-
лательно побольше време-
ни уделять детям. К концу 
предстоящей недели нужно 
подготовить все документы, 
которые потребуют от вас 
представители инспекцион-
ных организаций.

ТЕЛЕЦ. Друзья и 
партнеры стану т 
проявлять гораздо 

больше заинтересованно-
сти в общении с вами, вни-
мательно прислушаются к 
советам и пожеланиям с ва-
шей стороны. Ошибки будут 
забыты, а на передний план 
выйдут ваши хорошие наме-
рения. В реализации проек-
тов следует рассчитывать 
только на себя.

БЛИЗНЕЦЫ. У вас 
появится возмож-
ность проявить энер-

гию и настойчивость. Одна-
ко не следует забывать о 
долгах, которые необходи-
мо вернуть в любом случае. 
В выборе партнеров нужно 
быть очень осмотрительным, 
сохраняя собственную репу-
тацию по возможности 
незапятнанной.

РАК. Некоторые 
колебания относи-
тельно дальнейших 

шагов обусловлены нежела-
нием вмешиваться в чужие 

дела. Однако жизнь застав-
ляет вас добиваться ответов 
на интересующие вопросы. 
И они будут получены, если 
найти правильный подход. 
Причем оправдываться и 
объяснять что-либо вовсе не 
обязательно. 

ЛЕВ. Не исключе-
но, что у вас на пер-
вое место выйдет 

решение финансовых про-
блем. Это, конечно, не на-
полнит жизнь радостью, но 
позволит сделать важное 
дело: прояснить истинную 
ситуацию с наличностью. 
Вскоре у вас может появить-
ся возможность активных 
действий.

ДЕВА. Предстоя-
щая неделя сулит 
вам удачный во мно-

гих отношениях период, на 
протяжении которого ваши-
ми верными спутниками бу-
дут уверенность и успех. На-
ступает время пожинать пло-
ды совершенных ранее дея-
ний. Следует сделать паузу 
и тщательно обдумать, что 
же делать дальше. Переры-
вы в работе старайтесь ис-
пользовать для обобщения 
полученной информации.

ВЕСЫ. Вас под-
стерегает опасность 
увлечься проектами, 

обещающими скорое обога-
щение, что в перспективе 
грозит обернуться для вас 
новыми долгами. Всячески 
избегайте брать взаймы. 

Если вы внимательно отне-
сетесь к ряду предложений, 
осуществление желаемого 
еще более ускорится.

СКОРПИОН. Будь-
те корректными с 
властями и чтите за-

конодательство. Только на 
этой основе можно перехо-
дить от проектов к конкрет-
ным действиям на ниве 
предпринимательства. В де-
лах вам поможет накоплен-
ный жизненный опыт и кон-
центрация начального фи-
нансового капитала. Не за-
мыкайтесь в себе, не исклю-
чено, что для вас пришло 
время пытливо оглянуться 
вокруг и познать что-либо 

новое. «Свежий воздух» пе-
ремен с танет д ля вас 
целебным.

СТРЕЛЕЦ. Глав-
ный совет – не пу-
гаться черновой ра-

боты. Ваши трудности в от-
ношениях с начальством и 
коллегами носят временный 
характер. На этом непро-
стом пути вы приобретете 
друга в лице человека, кото-
рого вначале рассматрива-
ли лишь в качестве исключи-
тельно выгодного делового 
партнера.

КО ЗЕ Р ОГ. Вас 
ожидает дальняя ко-
мандировка. Самое 

главное для вас сейчас – по-
стараться усвоить новую ин-
формацию, расширить свои 
познания. Серая, ничем не 

примечательная на первый 
взгляд новость может иметь 
для вас важное значение.

ВОДОЛЕЙ. Всерь-
ез задумайтесь о 
возможности разра-

ботки вашей компанией 
принципиально нового про-
дукта. Постарайтесь ула-
дить дела с налоговыми ор-
ганами, а также решить на-
копившиеся проблемы с на-
следством и финансовыми 
сделками. Что же касается 
проверенных коллег, кото-
рые готовы оказать посиль-
ную помощь, то они, как все-
гда, не подведут.

РЫБЫ. Неплохая 
во всех отношениях 
неделя, в ходе кото-

рой появится масса возмож-
ностей и идей. Самое глав-
ное – не растратить их впус-
тую. Не исключено, что дав-
ний партнер откликнется на-
конец на ваше приглашение 
и согласится участвовать в 
предприятии. Сферами де-
лового интереса могут стать 
религия, политика и окру-
жающая среда. Уделите мак-
симальное внимание кон-
тролю за собственным 
поведением.

ИТАР-ТАСС


